

En raison de la mécanisation de l'agriculture dans les provinces des Prairies, les cultivateurs étaient particulièrement intéressés à réaliser des économies sur le pétrole. En 1935, un petit groupe d'agriculteurs organisa la *Consumers Cooperative Refineries Ltd.* et construisit la première raffinerie coopérative de pétrole du monde. Ainsi s'ouvrit au Canada l'ère des achats coopératifs qui se continue encore aujourd'hui.

Coopératives de vente et d'achat

Le chiffre d'affaires des 1,495 coopératives de vente et d'achat s'est élevé à 1,775 millions de dollars en 1965, soit le plus fort chiffre d'affaires jamais enregistré, sauf un.¹ La plupart des produits ont accusé une augmentation en regard de 1964, année record, mais le total est un peu moins élevé en raison d'une réduction des exportations de blé qui avaient atteint un très haut niveau en 1964. Le chiffre d'affaires de 1965 est douze fois plus élevé que celui de 1932, première année où l'on a établi des données statistiques touchant les coopératives. Cependant, le nombre des coopératives en 1965, bien que près de deux fois plus élevé qu'en 1932, diminue régulièrement depuis l'année de pointe 1950, à cause d'une tendance à se grouper en de plus grandes unités. En 1965, la mise en marché des produits agricoles représentait 68 p. 100 de l'ensemble du chiffre d'affaires; la distribution d'équipement aratoire et l'achat de biens de consommation 31 p. 100 et le revenu provenant des services et de sources diverses 1 p. 100.

Les coopératives canadiennes font surtout le commerce des grains et des semences, lequel représentait en 1965, 48 p. 100 de l'ensemble du commerce; viennent ensuite les produits laitiers (25 p. 100) et les bestiaux et les produits du bétail (18 p. 100).² Le Commerce des grains, des semences, des bestiaux et des produits du bétail se fait surtout dans les provinces des Prairies.

Toutes les provinces à l'exception de Terre-Neuve font le commerce des produits laitiers; en 1965, l'Ontario et le Québec, où le commerce est le plus important, ont accumulé 54 p. 100 de l'ensemble des ventes pour cette année.

En 1965, l'équipement aratoire a constitué la majeure partie des achats coopératifs canadiens d'une valeur de 549 millions de dollars. Les coopératives de l'Ontario, du Québec et de la Colombie-Britannique achètent de grandes quantités de graines fourragères provenant surtout des provinces des Prairies. Les coopératives des provinces des Prairies achètent surtout des produits du pétrole dont l'agriculture mécanisée fait une grande consommation.³

Les coopératives achètent aussi une forte quantité de biens de consommation, en particulier des produits alimentaires. C'est surtout la population rurale qui achète ces produits, bien que l'on trouve aujourd'hui dans la plupart des villes de l'Ouest canadien de grands supermarchés coopératifs. Un grand nombre de ces coopératives urbaines ont été organisées par des cultivateurs avant de se gagner l'appui des populations urbaines.

¹ Voir le tableau 1.

² Voir le tableau 2.

³ Voir le tableau 3.